

schiedlicher Klassen und Schichten sowie der vom Imperialismus ausgehenden antisozialistischen Aktivitäten und Einflüsse für sich genommen noch nicht ausreichen, um die für die praktische Gestaltung der sozialistischen Gesellschaft erforderliche Organisiertheit, Planmäßigkeit und Zielstrebigkeit des Handelns der werktätigen Massen zu erreichen und zu gewährleisten. Dazu bedarf es staatlich organisierter Formen, die durch vorausschauende Planung, Koordinierung und vor allem durch praktische Organisation des arbeitsteiligen Handelns der Klassen, Schichten und Gruppen das gesellschaftlich notwendige Ergebnis herbeiführen und dabei zugleich deren Zusammenarbeit sowie die Einsatzbereitschaft und Tatkraft der Menschen fördern. Die von der Partei der Arbeiterklasse ausgearbeiteten Schwerpunkte, Wege und Ziele der Wirtschafts- und Sozialpolitik, der Landwirtschaftspolitik, der Bildungs-, Kultur- und Erziehungspolitik, der Gesundheitspolitik des sozialistischen Staates usw. bringen dies sinnfällig zum Ausdruck.

*Drittens* ist der sozialistische Staat der von den ihn tragenden politischen Kräften des Volkes beauftragte und verantwortliche Organisator für die rationelle Nutzung, die Vermehrung, die den Interessen des Volkes dienende Verwendung und den Schutz des gesamtgesellschaftlichen sozialistischen Eigentums. Durch die fortwährende Vervollkommnung der sozialistischen Planwirtschaft und das Ausschöpfen aller sich aus ihr ergebenden Vorzüge und Triebkräfte zur Steigerung der Arbeitsproduktivität organisiert der sozialistische Staat die dynamische Entwicklung der Volkswirtschaft, vor allem das rasche Wachstum der Produktivkräfte auf dem Weg des effektiven Einsatzes des Volkseigentums und der intensiv erweiterten Reproduktion. Mit der Lösung der Hauptaufgabe in ihrer Einheit von Wirtschafts- und Sozialpolitik entwickelt der Staat die schöpferischen Kräfte der Menschen und ihr Verantwortungsbewußtsein als sozialistische Eigentümer. Er organisiert durch sein leitendes und planendes Wirken für die Verbindung der Vorzüge des Sozialismus mit den Errungenschaften der wissenschaftlich-technischen Revolution die Erfüllung der mit dem neuen Abschnitt der ökonomischen Strategie - der umfassenden und dauerhaften Intensivierung - gestellten Aufgaben im Interesse aller Klassen und Schichten des Volkes.

*Viertens* setzt, garantiert und entwickelt der sozialistische Staat durch das Recht die Verhaltensregeln, Normen und Maßstäbe, die für die zunehmend bewußte sozialistische Gesellschaftsgestaltung sowie die wachsende Organisiertheit des gesellschaftlichen Handelns erforderlich und für alle staatlichen Organe, Bürger sowie für die anderen Bestandteile des politischen Systems gleichermaßen verbindlich sind. Er trägt die entscheidende Verantwortung für die Einhaltung und Vervollkommnung der sozialistischen Rechtsordnung, die strikte Achtung der Gesetzlichkeit, für die weitere Festigung des sozialistischen Rechtsbewußtseins aller Bürger und der entsprechenden Verhaltensweisen. Zu den bewußtseinsbildenden Aktivitäten des Staates gehören auch die umfangreichen Bildungsmaßnahmen und die Kulturpolitik, die sowohl den wachsenden gesellschaftlichen und volkswirtschaftlichen Erfordernissen als auch der zuneh-